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Анализ, проведенный  на дум-
ских выборах в декабре 2007 го-
да, показывает: публичное оспа-
ривание результатов выборов 
все чаще основывается на дан-
ных не просто сомнительных, а 
заблаговременно смоделиро-
ванных для предъявления пре-
тензий по итогам голосования. 
Поэтому инсценировки выбор-
ных скандалов — товар крайне 
выгодный. Спрос на нарушения 
породил новый жанр «черных» 
пиар-технологий — журналисты 
окрестили его «фальсификацией 
фальсификаций». Это когда с це-
лью создания видимости фаль-
сификаций подменяются и иска-
жаются события и документы ли-
бо когда правомерное избира-
тельное действие намеренно 
преподносится как фальсифика-
ция. Организаторы «фальсифи-
каций о фальсификациях» не ут-
руждаются подбором аргумен-
тов: главное — погуще запачкать 
соперников грязью, а потом 
пусть «отмываются».

Показательна ситуация на де-
кабрьских выборах в Госдуму на 
избирательном участке № 730, 
когда в качестве доказательства 
фальсификации результатов был 

растиражирован видеоролик. В 
итоге все оказалось банальной 
провокацией. И организаторы ее 
тут же ушли в тень. Конечно, ког-
да на глазах представителей из-
биркома один за другим в специ-
альное устройство для обработ-
ки избирательных бюллетеней — 
КОИБ — вводятся бюллетени, ко-
му-то может показаться, что так 
«корректируются» итоги выбо-
ров. Но такое действие на вполне 
законных основаниях имеет ме-
сто на любом избирательном 
участке, где установлены КОИБы, 
причем осуществляется оно как 
минимум дважды: перед голосо-
ванием, когда КОИБы проверя-
ются на исправность и на глазах 
членов избиркома в текстовом 
режиме вводится несколько бюл-
летеней (потом текстовые дан-
ные, естественно, «сбрасывают-
ся»). И после голосования, когда 
бюллетени избирателей, прого-
лосовавших вне помещения, вы-
нуты из переносных ящиков и 
вводятся в КОИБ (ведь специаль-
ных бюллетеней для голосования 
на дому закон не устанавливает). 

Обратим внимание: картина 
«злодеяния» снята не из-под по-
лы или из замочной скважины, 

изображение в кадре не размы-
то, «не мигает». Люди явно видят 
(не могут не видеть), что ведется 
съемка, но спокойны и не обра-
щают внимания — для них это ру-
тинная работа. 

Профессиональным наблюда-
телям хорошо известно, как в по-
добных случаях повели бы себя 
настоящие фальсификаторы: по-
страдали бы и кадры съемки, и 
съемочное устройство, и скорее 
всего, сам оператор. Но уже вто-
рой месяц продюсеры ролика 
крутят его с надписью «Выборы 
по-российски». Расчет незатей-
лив: как ни объясняй потом, что 
все обвинения надуманны, какие 
аргументы ни приводи — осадок 
все же остается, а доверие к про-
шедшим выборам уже не то.

«Миф о фальсификациях» уси-
ленно культивируется в обще-
ственном сознании, хотя крайне 
редко основан на личном опыте. 
Сегодня, по данным социологов 
(январь 2008 г.), результатам вы-

боров склонны доверять 44% оп-
рошенных (в феврале 2004 г. их 
было 36%). Только 10% считают, 
что выборам доверять не следует 
(четыре года назад их было почти 
вдвое больше — 18%). Но 34% 
(четыре года назад — 40%) счи-
тают, что какие-то подтасовки на 
местах скорее всего будут, но не 
повлияют на результаты в целом. 
В этом срезе предельно важен 
язык формулировок: люди допус-
кают подтасовки на местах — то 
есть не у них, не с ними, а где-то. 
Практика работы «горячих ли-
ний» с избирателями это под-
тверждает: сообщения о фальси-
фикациях данных голосования 
(как реальных, так и мнимых) — 
единичны, хотя претензий иного 
плана (в том числе жалоб на гру-
бость отдельных членов комис-
сий, организационные накладки, 
невнимание к просьбам проголо-
совать на дому) хватает с избыт-
ком.

Организаторами липовых 

фальсификаций расчет делается 
на многократный медийный эф-
фект и на пересказ по нефор-
мальным каналам коммуникации. 
В любом обществе определен-
ная (и не столь уж малая) часть 
аудитории моментально подхва-
тывает новость на злобу дня и не-
сет дальше, не заботясь о досто-
верности увиденного и прочитан-
ного. Закон паровоза: дым уйдет 
в трубу, а сажа останется.

Виртуальный миф о фальси-
фикациях живуч. Сегодня на мно-
жестве сайтов в Интернете мож-
но найти увлекательнейший рас-
сказ некоего Григория Белонуч-
кина о ночи, проведенной им в 
территориальной избирательной 
комиссии. На прошедших выбо-
рах он дебютировал в качестве 
«наблюдателя на избирательном 
участке». После чего, напросив-
шись в вышестоящую комиссию, 
якобы стал свидетелем массо-
вых попыток фальсификаций 
протоколов участковых комис-
сий, героически отбитых пред-
ставителями оппозиционных 
партий. В результате посрамлен-
ные главы участковых комиссий 
отправились восвояси, а образ-
цы настоящих протоколов и так и 
не состоявшихся их фальсифика-
ций были размещены в Интерне-
те — для сравнения.

В этой нашумевшей истории — 
целая сеть загадок, ставящих под-
линность рассказанного под сом-
нение. Во-первых, как вышло, что 
на руках у г-на Белонучкина оказа-
лись копии так и не принятых ТИК 
протоколов: фальсификаторы 
обычно следов не оставляют и в 
случае неудачи образцы фальши-
вок уносят с собой. Во-вторых, не-
понятно, каким образом «наблю-
датель Белонучкин» (нарушений 
на своем участке, кстати, не заме-
тивший) трансформировался по 
прибытии в ТИК в «журналиста Бе-
лонучкина», да так, что всё видел и 
слышал. И главное: как могло ока-

заться, что копии первых экземп-
ляров протоколов (и подлинных, и 
фальшивок) оказались завизиро-
ваны... участковой комиссией? То 
есть сразу несколько участковых 
комиссий сначала выдали копии 
подлинных протоколов наблюда-
телям, а затем, изготовив прото-
колы-фальсификаты, отнесли их 
оригиналы в ТИК, затем были 
столь любезны, что тут же, на ме-
сте, выдали копии забракованных 
фальшивок г-ну Белонучкину, не 
забыв заверить их своей же печа-
тью (надо полагать, за ней специ-
ально бегали обратно). В этом де-
ле разбирался Мособлизбирком, 
и подтверждений не найдено. Но 
дело сделано, обвинения броше-
ны. 

К сожалению, «фальсифика-
ции фальсификаций» крайне 
редко становятся предметом су-
дебного разбирательства по ини-
циативе тех, чьи честь и достоин-
ство опорочены. Это тоже объяс-
нимо: судиться с подобной пуб-
ликой — все равно что с содер-
жателями таблоидов, ведь скан-
далы автоматически поднимают 
их рейтинг, а заодно автоматиче-
ски переводят в разряд «гони-
мых». На самом деле такие раз-
бирательства необходимы и по-
лезны. Необходимы — ибо прав-
да должна торжествовать. По-
лезны — потому что каждая такая 
победа в конечном счете повы-
шает социальную ценность вы-
боров и голоса каждого из нас.

Тем, кто претендует на конт-
роль за честностью выборов, са-
мим нужно быть честными, чтобы 
благородная идея обществен-
ного контроля не дискредитиро-
валась фальсификатами, а со-
перничество кандидатов и их 
программ не подменялось пере-
дергиванием фактов.

Александр БРОД. 
Директор Московского 

бюро по правам человека.

железнодорожных вокзалов, где 
могут быть расположены помещения 
для голосования на выборах 
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Москва: Белорусский, Казанский, Киевский, 
Курский, Ленинградский, Павелецкий, Ярослав-
ский.

 Санкт-Петербург: Витебский, Ладожский, 
Московский, Финляндский.

Республика Башкортостан — Уфа.
Республика Карелия — Петрозаводск.
Республика Татарстан — Казань.
Краснодарский край: Сочи, ст. Гирей, 

ст. Отрадно-Кубанская, ст. Кущевская, ст. Кис-
ляковка, ст. Павловская, ст. Варилка.

Красноярский край — Красноярск.
Ставропольский край — Минеральные Во-

ды.
Пермский край — Пермь II.
Хабаровский край — Хабаровск.
Астраханская область: Астрахань, ст. Бас-

кунчак.
Волгоградская область — Волгоград I.
Воронежская область — Воронеж I.
Ивановская область — Кинешма.
Иркутская область — Иркутск-Пассажир-

ский.
Кемеровская область — Кемерово.
Кировская область — Киров.
Костромская область — Буй.
Курская область — Курск.
Мурманская область: Кандалакша, ст. Вы-

ходной.
Нижегородская область — Горький-Мос-

ковский.
Новосибирская область — Новосибирск.
Омская область — Омск.
Ростовская область: Ростов-Главный, Та-

ганрог, Белая Калитва.
Самарская область — Самара.
Саратовская область — Саратов I.
Свердловская область — Свердловск.
Тюменская область — Тюмень.
Челябинская область — Челябинск.
Читинская область — Чита.

Рецепт фальшивок
Особенность наших выборов — когда неугодные 
проигравшим кандидатам результаты (а о своем 
проигрыше обычно знают заранее) оспариваются как 
сфальсифицированные и недостоверные. Интересы и 
эмоции проигравших можно понять, хотя чести такое 
поведение не делает и голосов не добавляет. Но 
нередко к протестующим присоединяются и те, кто в 
выборах не участвовал, за ходом их проведения сам 
не наблюдал, но заранее и громко осуждает их за 
нечестность — будь то самопровозглашенные 
эксперты или малоизвестные политики, 
приезжающие в качестве наблюдателей с загодя 
отпечатанным итоговым заключением, в которое для 
примера нужно лишь вписать пару-тройку 
показательных случаев.

Избирательная 
комиссия Орловской 
области доводит до 

сведения избирателей

Список

Деноминация, дефолт, гипер-
инфляция –  три беды, которые 
каждая вторая «кухарка» проро-
чит России в самое ближайшее 
время. Увещевания аналитиков 
и первых лиц государства не 
только не помогают, но и еще 
больше разжигают неуверен-
ность в завтрашнем дне. Кризис 
уже обретает реальные очерта-
ния: недвижимость резко под-
скочила в цене (в «квадратных 
метрах» традиционно сохраняют 
средства в трудные времена), а 
из отделений Сбербанка стре-
мительно исчезают монеты из 
драгметаллов (несмотря на их 
крайне низкую ликвидность). 
Люди в панике: где спрятать де-
ньги?

Остановимся немного под-
робнее на грозящих нам «бе-
дах». Слухи о деноминации поя-
вились перед Новым годом. В 
Рунете даже появились образцы 
новых купюр. Сообщалось (со 
ссылкой на неназванные источ-
ники) о том, что в период с апре-
ля по август ожидается деноми-
нация рубля в 100 раз: якобы тем 
самым власти смогут оправдать 
неизбежный скачок цен.

Второй слух — грядущая ги-
перинфляция. Аргументами к 
нему служит действующий мо-
раторий на удорожание соци-
ально значимых продуктов, а 

также (отчасти) на автомобиль-
ное топливо: якобы после пре-
зидентских выборов бизнес 
отыграется за торговлю «в убы-
ток» — причем резко и с запа-
сом.

Третья группа слухов исполь-
зует в качестве почвы бури на 
зарубежных финансовых рын-
ках. Согласно этим версиям ми-
ровой кризис с головой захлест-
нет Россию, и отечественная 
банковская система не выдер-
жит дефицита ликвидности.

«У меня ощущение, что это 
идет чистый информационный 
вброс, в лучшем случае — под вы-
боры, в худшем случае — для рас-
качки ситуации», — говорит веду-
щий эксперт Центра макроэко-
номического анализа и крат-
косрочного прогнозирования 
Дмитрий Белоусов. В пользу це-
ленаправленной раскачки ситуа-
ции говорит и то, что в обществе 
усиленно муссируется целый ряд 
слухов. «Одновременно идут раз-
говоры о дефолте, о том, что 
Стабфонда на самом деле нет, что 
он хранится в обесцененных аме-
риканских бумагах, из которых 
нам его не вывести, что все давно 
украдено и так далее», — возму-
щается Белоусов. 

Он затруднился сказать, кому 
это может быть выгодно, отме-
тив, что сама технология узнава-

ема и много раз была испытана 
на практике. В качестве класси-
ческого примера он привел «со-
ляной бунт» в восточных землях 
послевоенной Германии. 

Однажды американцы начали 
распространять среди немцев 
слухи о том, что в стране конча-
ется соль. 

Несмотря на то, что в дейст-
вительности с запасами соли 
проблем не было, существовал 
«узкий» момент — соль постав-
лялась из Советского Союза, и, 
соответственно, объемы поста-
вок были ограничены. 

В какой-то момент возникли 
очереди и ажиотаж. За неделю 
со складов выгребли месячные 
запасы соли — возник дефицит, 
а за ним и волнения.

Эксперты видят в этой истории 
аналогию с сегодняшней ситуа-
цией: «Судя по тому, как слухи 
упорно возникают, несмотря на 
опровержения (напомним: внача-
ле опровергали аналитики, по-
том, наконец, опровергли Цент-
ральный банк и Президент Рос-
сии), эти слухи генерируются ис-
кусственно», — соглашается экс-
перт ЦМАКП по финансовой 
политике Олег Солнцев.

По его мнению, мы видим ил-
люстрацию возможностей фор-
мирования воздействия на обще-
ственное мнение, которое не под-
дается никаким контрвоздей-
ствиям со стороны властей. «Ин-
тересный феномен: изначально 
беспочвенный слух, не несущий 
по своей экономической сути ни-
какой угрозы, не только сохраня-
ет устойчивость, но и становится 
сильнее от опровержений», — го-
ворит Солнцев.

Комментируя слухи о дено-

минации, Дмитрий Белоусов от-
мечает, что разумных поводов 
для этого действительно нет. 
«Перед выборами такой «фиг-
ней» никто не будет заниматься 
в принципе вне зависимости от 
экономических оснований», — 
говорит эксперт. Он констати-
рует, что ассоциации, связанные 
с обменом денег, у россиян в ос-
новном негативные. Так, у стар-
шего поколения силен стерео-
тип, что деноминация — это гра-
беж и отъем денег. Но самое 
главное — деноминация сегодня 
означает дефолт завтра. Эта 
связка устойчиво сидит в голо-
вах россиян с 1998 года, напо-
минает Белоусов. 

«Это один и тот же блок. Гово-
рим о деноминации — подразу-
меваем дефолт. Говорим «де-
фолт» — изымаем деньги из бан-
ков. А на эти деньги сметаем 
полки магазинов, пока не воз-
никнет дефицит и цены не взле-
тят в два раза», — описывает 
схему возможного кризиса экс-
перт. 

Да, признают эксперты, для 
возникновения кризисов на вол-
не слухов нужно какое-то про-
блемное основание (которое, 
быть может, и рассосется). И 
действительно, российская эко-
номика при всей её нынешней 
мощи не безупречна. В прошлом 
году банки действительно испы-
тывали проблемы с ликвидно-
стью, а инфляцию с трудом уда-
лось остановить на отметке 12—
13%.

Однако напряженности в лю-
бой экономике порождаются и 
разруливаются каждый месяц, 
каждый квартал, говорит Белоу-
сов. Но вся ерунда, которая по 

большому счету должна была 
остаться предметом наблюде-
ния аналитиков и бюрократов, 
превращается в национальную 
проблему, недоумевает он.

При этом искусственно на-
гнетаемые панические настрое-
ния несут реальную экономиче-
скую угрозу. Порой общество 
висит на волоске от серьезных 
встрясок, подобных «банковско-
му кризису» лета 2004 года. Как 
напоминает Солнцев, ситуация 
с ликвидностью в 2004 году бы-
ла лучше, чем сегодня. Да, изна-
чально проблемы касались все-
го двух банков. Но именно «гра-
мотный» вброс этой темы в со-
циум привел к бегству вкладчи-
ков, что имело тяжелые послед-
ствия для всей российской бан-
ковской системы.

И сейчас мы периодически хо-
дим на грани подобных ситуаций. 
«Представьте себе, что на фоне 
недостатка ликвидности банков-
ской системы в прошлом году ка-
кая-нибудь сволочь выбросила 
бы в телеэфир, что у банков про-
блемы с деньгами: мол, спасайте 
свои вклады», — рисует картину 
хаоса Белоусов. Бегство вкладчи-
ков еще больше «пригнет» банки-
ров, и так испытывающих сезон-
ные проблемы с привлечением 
денежных средств.

Подобная ситуация может 
возникнуть во время очередной 
кризисной волны на западных и 
азиатских рынках, предупреж-
дает Олег Солнцев. «Слухи, в со-
четании с реальными сущест-
венными проблемами на вне-
шних рынках, могут привести к 
серьезным последствиям», — 
говорит эксперт ЦМАКП. 

Вместе с тем слухами расша-
тать можно ту систему, которая 
изначально не устойчива, уве-
рен Солнцев. А по его мнению, у 
современной России запас 
прочности достаточно высок. 
Вместе с тем обществу нужно 
иметь свою голову на плечах: 
ведь то, что происходит сегодня, 
— это лишь «обкатка технологий 
манипулирования обществен-
ным сознанием», — говорит экс-
перт.

По материалам  
информагентств.

Кому выгодны слухи 
о кризисе в России
Тема экономического кризиса стала основной в 
российской медиа-среде. Её обсуждают и на 
радио, и на телевидении, и в газетах, и в 
Интернете. Собственно, уже не ставится вопрос — 
будет ли кризис или нет. Все спрашивают: когда? 
Вот они – контуры настоящей информационной 
войны против России, уверены эксперты.

1. Об утверждении Генерального плана 
городского округа «Город Орел».

2. О внесении изменений и дополне-
ний в Устав города Орла (первое чтение).

3. О проекте положения «О территори-
альном общественном самоуправлении в 
городе Орле» (второе чтение — оконча-
тельная редакция).

4. О проекте положения «О правовых 
актах Орловского городского Совета на-
родных депутатов».

5. Об итогах реализации приоритетно-
го национального проекта «Здравоохра-
нение» в муниципальном образовании 
«Город Орел» в 2007 г.

6. О внесении изменений в решение 
Орловского городского Совета народных 
депутатов от 20.12.2007 г. №26/374-ГС «О 
бюджете г. Орла на 2008 год и плановый 
период 2009—2010 гг.».

7. Об отчете о выполнении Программы 
наказов избирателей за 2007 год.

8. О проекте положения «О бюджетном 
процессе в городе Орле» (первое чте-
ние).

9. Об утверждении  рабочей програм-
мы по выполнению наказов избирателей 
на 2008 год.

10.О внесении изменений и дополне-
ний в Положение «О порядке формирова-
ния, размещения, исполнения и контроля 
за исполнением муниципального заказа», 
принятое решением Орловского город-
ского Совета народных депутатов от 
26.01.2006 г. №81/862-ГС.

11. О внесении изменений в Положение 
«О владении, пользовании и распоряжении 
(управлении) муниципальным имуществом 
г. Орла», утвержденное решением Орловс-
кого городского Совета народных депута-
тов от 30.10.1997 г. №09/123-ГС.

12.О внесении изменений в Положе-
ние «Об организации и проведении тор-
гов на право заключения договоров арен-
ды недвижимости, находящейся в муни-
ципальной собственности города Орла», 
утвержденное постановлением Орловс-
кого городского Совета народных депу-
татов от 27.02.2003 г. №29/364-ГС.

13. О внесении изменений в решение 
Орловского городского Совета народных 

депутатов от 27.09.2007 г. №23/326-ГС «О 
муниципальном имуществе».

14. О предоставлении муниципальной 
помощи МУП «Столовая №30».

15.О согласовании эскизного проекта 
фасада существующего 5-этажного жило-
го дома с торгово-офисными помещения-
ми по ул. М. Горького, д.41 в г. Орле в связи 
с переводом жилых помещений, располо-
женных на первом этаже, в нежилые.

16.О согласовании эскизного проекта 
фасада существующего 4-этажного жи-
лого дома с офисными помещениями по 
ул. Максима Горького, д.28 в г. Орле в свя-
зи с переводом жилого помещения, рас-
положенного на первом этаже, в нежи-
лое.

17.О согласовании эскизного проекта 
(фасада) реконструкции 6-квартирного 
жилого дома по ул. Ленина, д.15-а под 
административное здание.

18.О согласовании эскизного проекта 
фасада существующего 5-этажного жи-
лого дома с офисными помещениями по 
ул. Тургенева, д. 35 в г. Орле в связи с пе-
реводом жилых помещений, расположен-
ных на первом этаже, в нежилые.

 19.О согласовании эскизного проекта 
фасада существующего 3-этажного жило-
го дома с торгово-офисными помещения-
ми по ул. Карачевской, д.12/3 в  г. Орле в 
связи с переводом жилых помещений, рас-
положенных на первом этаже, в нежилые.

20.О согласовании эскизного проекта 
фасада существующего 9-этажного жи-
лого дома по ул. Советской, д. 25 в г. Орле 
в связи с переводом жилых помещений, 
расположенных на первом этаже, в нежи-
лые.

21.О согласовании эскизного проекта 
фасада существующего 5-этажного жило-
го дома с торгово-офисными помещения-
ми по ул. Фомина, д. 2 в г. Орле в связи с пе-
реводом жилых помещений, расположен-
ных на первом этаже, в нежилые.

22. О согласовании кандидатуры на 
должность мирового судьи.

23.О плане контрольно-ревизионной и 
аналитической работы контрольно-счет-
ной палаты города Орла на 2008 год.

24. Разное.

ИЗВЕЩЕНИЕ
28 февраля 2008 года в 10 часов в малом зале здания городской 
администрации состоится двадцать девятое заседание 
Орловского городского Совета народных депутатов третьего 
созыва с повесткой дня:

19 февраля закончилось формирова-
ние избирательных участков. Всего их 
образовано более 96 тысяч, из них 364 — 
за пределами России. Списки избирате-
лей уже готовы и переданы в участковые 
избирательные комиссии. Общее коли-
чество зарегистрированных избирателей 
составляет 107 миллионов 300 тысяч че-
ловек. Кроме того, как сообщил Райков, 
закончилась работа по проверке сведе-
ний о доходах кандидатов. Все выявлен-

ные несоответствия будут опубликованы 
в день голосования. Избиратели уже по-
лучили 362 тысячи открепительных удо-
стоверений (всего их изготовлено более 
двух с половиной миллионов). «Ажиотажа 
по поводу открепительных удостовере-
ний, как это было во время думской кам-
пании, сейчас нет», — сообщил Райков, 
однако тут же отметил, что в некоторых 
регионах уже зафиксирован дефицит 
этих документов. По словам Райкова, по-

ка не было замечено случаев, когда граж-
дан принуждали бы брать открепитель-
ные удостоверения (такие случаи имели 
место в ходе думской кампании). Член 
ЦИК также напомнил о том, что степень 
защиты этих документов теперь усилена.

Помимо всего прочего, недавно была 
проведена полная проверка системы ГАС 
«Выборы», в ходе которой, как указал Рай-
ков, «никаких сбоев обнаружено не было».

Райков подробно рассказал и о ситуа-
ции с международными наблюдателями. 
На сегодняшний день аккредитацию по-
лучили 95 наблюдателей из 12 стран. 
Всего ожидается прибытие около 300 на-
блюдателей. Целый ряд организаций, по-

мимо БДИПЧ ОБСЕ, уже официально от-
казался от наблюдения за выборами пре-
зидента. Среди них Северный совет, МВД 
Испании, Франции и ФРГ, избирательная 
комиссия Великобритании. Но эти отка-
зы отнюдь не имеют того скандального 
характера, который носил отказ БДИПЧ 
ОБСЕ. Как объяснил Райков, в основном 
они объясняются тем, что в этих странах 
тоже проходят те или иные электораль-
ные процедуры, за которыми в первую 
очередь и обязаны следить местные ор-
ганизации.

С замечанием одного из журнали-
стов о том, что предвыборная кампания 
проходит очень тихо и скучно, Райков 

не согласился. «Я не считаю, что она 
проходит так уж тихо, — сказал он, — 
может, в ней нет скандального аспекта, 
но это, наверное, хорошо». Райков так-
же сообщил, что в день голосования ох-
рана правопорядка будет усилена: 
обеспечивать безопасность выборов 
будут 500 тысяч сотрудников правоох-
ранительных органов.

Тем временем глава ЦИК Владимир 
Чуров вчера встретился с главой мис-
сии наблюдателей от СНГ Наурызом Ай-
даровым. Чуров сообщил, что наблюда-
тели из СНГ будут проводить монито-
ринг выборов Президента России в 35 
регионах страны. «Мы удовлетворены 

деловым настроем миссии наблюдате-
лей СНГ, — сказал председатель Центр-
избиркома, — мы заинтересованы в их 
объективной и профессиональной 
оценке». Чуров очень высоко оценил 
работу миссии от СНГ в ходе думской 
кампании, поставив ее на один уровень 
с ЦИК Японии, которая, по его словам, 
тоже показала прекрасный результат. В 
свою очередь Айдаров поблагодарил 
Чурова за то, что все просьбы миссии 
были удовлетворены российской сто-
роной, и отметил, что главным принци-
пом работы его миссии является не-
вмешательство во внутренние дела го-
сударств.

ЦИК заканчивает подготовку к президентским выборам
До дня голосования осталось всего-навсего полторы недели. О 
завершающем этапе подготовки Центризбиркома к выборам 
рассказал член ЦИК Геннадий Райков.


